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受浙江FC的邀请，原浙江队主帅、FC今治投资人
冈田武史上周末抵达杭州。双方就未来的青训合作
展开协商，并在本周一下午再次签订合作协议，确认
了下一阶段的合作方向及内容。

本次签约，是双方第五次签订青训合作协议。接
下来，已经尝到甜头的浙江FC将和日本青训展开全
面升级的合作。 本版撰稿 特约记者 徐毅
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在下一阶段的合作中，双方将特
别加强各级球队相关足球专项的培
训，对体能、守门员等环节进行针对性
提高。同时，双方还将继续扩大青训
合作的范围，将合作延伸到一线队年
轻队员的培养等方面。

“已经五年没有来杭州了，这次能
重新回来，感到非常高兴，见到了很多
老朋友。”冈田武史说，“希望这次签
约，能对浙江FC青训有更大的帮助，
让俱乐部的青训有更多的收获。”

重新来到工作和生活过的杭州中
泰基地，冈田武史显得非常开心，更让
他开心的是浙江FC的进步：“这几年
我每年都会和焦总（浙江FC总经理焦
凤波）见面，五年前焦总一直说想让俱
乐部早日重返中超，这个愿望已经达
成了。后来说想要打进亚冠，没想到
这个愿望现在也已经实现了。看到浙
江队一线队取得这么好的成绩，我觉
得非常高兴，也很吃惊。”

说起在基地看到的浙江FC青训
球员，冈田武史说：“从技术上来看，这
边的孩子和日本没有差距。”

浙江FC和日本青训的合作，最初
开始于2012年。为了备战全运会，浙
江FC通过冈田武史先后邀请了小野刚

和石崎信弘两位教练担任两支全运队
的主教练。最终，这两支梯队在2013
年全运会上一路过关斩将，双双登上
了领奖台，创造了浙江足球的历史。

有了全运队合作的成功经验，
2014年在冈田武史的牵线搭桥下，中
日双方开启了全面的青训合作。

中日足球青训合作已经有11年时
间，双方的合作模式也经历了几次升
级——最初和现在多数国内俱乐部一
样，合作主要以委派外籍教练、指导梯
队训练的形式开展。之后，合作内容
又增加了和日本俱乐部的交流比赛、
赴日拉练集训。2019年，第四次签约
后，俱乐部设立常驻青训技术总监岗
位，在教练员培训等方面继续深化，同
时也加强了足球文化的普及和外拓。

本次签约，是双方第五次签订青训
合作协议。近年来，浙江FC在全运会
和中青赛等国内各级各类青少年比赛
中，持续获得良好成绩，培养出各年龄
段国字号球员，浙能绿城青训已成为国
内足球后备人才培养的金字招牌。

同时，与日籍团队11年的合作中，
浙江FC在青训体系搭建、指导方式、
球队技术指导、师资培养、理论研究、
工作团队研修等方面都收获颇丰。

青训全面升级！冈田武史五年后重返杭州——

青训需要时间和耐心
更需要有正确的方向

“小年龄段球员，如果
只是为了赢球、为了夺冠，
可以去找一些高大的球员
来参加比赛，到时候开大
脚，让这些球员找高点就
好了。但等到这些球员长
大了，他们还有这样的优
势吗？他们还能保持这样
的方式踢球吗？肯定是不
行的。”

“日本足球近年来真
的就是一点点地在做事
情，做得非常有耐心，他们
从教练员的培养、对青训
的重视、普及足球人口和
提高精英阶层的水平这四
点去提升整个国家的足球
水平。在中国，大家可能
更关注精英阶层的培养，
也就是关注一线队的成
绩，其他三点就不如日本
这么重视了。”

——冈田武史

浙江FC总经理焦凤波近年来经
常跟随浙江FC梯队去日本踢比赛，亲
身感受到了和日本足球的差距，也有
了奋力追赶的决心，这正是浙江FC和
日本青训进入第五次签约的原因。

“双方的合作已经超过十年，时间
很长了，能坚持下来非常不容易。”焦
凤波说，“我们后面的合作，会一步步
升级。如果请外教进来就行，那么中
国足球早就腾飞了。足球水平的提
升，一定就是系统性的问题，没有捷径
可以走，是一个久久为功的工程。所
以，我们在和日本青训的合作上，会在
原来的基础上扩大和加强。”

不仅要请进来，还要走出去。焦凤
波表示，接下来会让更多的青训球员
去日本比赛，还会在年底送出一两名
18岁以上的成年球员，让他们在日本
足球的土壤中成长。“我们以前一会学
巴西，一会学欧洲，现在日本足球是公
认的世界基准，我觉得我们学习日本
就够了。”焦凤波说，“俱乐部从球员到
工作人员，都要走出去，用国际化的视

野去看待足球的发展，这样我们的足
球才能得到进步。”

在签约仪式结束后，冈田武史和
专门赶来看他的球员高迪以及孙正傲
聊了好一会。“我觉得我当教练的时
候，对队员都很严格，没想到我离开浙
江后有一次去北京出差，十多个球员
知道后都赶过来看我，我们一起吃了
个饭。现在这些球员都和我有联系，
像现在中国国家队的谢鹏飞有时候还
会和我发信息，他们结婚还会给我发
邀请函。”冈田武史说，“我真的很开
心，觉得到浙江执教的这段经历真是
值了，这是一个教练最宝贵的财富。”

除了帮助浙江FC推进青训以及
出任日本足协副主席，冈田武史现在
的工作中心在运营FC今治俱乐部，这
是他自己投资的俱乐部：“我以个人名
义借了40亿日元，为球队建造了一个
体育场，所以现在为了还钱，我的压力
很大（笑）。等经营稳定些后，我就想
和爱人一起过退休生活了。我都67岁
了，再努力一把后，就想放松一些了。”

“借了40亿日元建球场”

说到青训这个话题，冈田武史谈
到了应该如何培养年轻球员。

在上周六结束的2023年第二届
中国青少年足球联赛（U17 组）赛事
中，浙能绿城U17绿队1比0战胜上海
申花U17队，勇夺U17组别的全国冠
军，同时成功卫冕。此外，在本年度中
青赛一系列赛事中，浙能绿城U19队获
得亚军，浙能绿城U13队获得季军，浙
能绿城U17蓝队和浙能绿城U15绿队
皆获得第四名，浙能绿城U15蓝队获得
第22名，所有组别全部进入全国前四。

冈田武史对于浙江FC青训取得
的成绩很认可，但他认为不能以成绩
决定一切：“这要看成绩是用什么样的
理念和哲学去取得的。小年龄段球
员，如果只是为了赢球、为了夺冠，可
以去找一些高大的球员来参加比赛，
到时候开大脚，让这些球员找高点就
好了。但等到这些球员长大了，他们
还有这样的优势吗？他们还能保持这
样的方式踢球吗？肯定是不行的。所
以浙江FC的优势在于，他们有自己的
足球理念和哲学，他们不是仅仅为了
赢球，而是在给小球员扎扎实实打基
础。在什么年龄段，就让孩子学什么
样的东西，形成一个成熟的培养体系，
这才是青训应该走的道路。”

在冈田武史看来，“体系化”是日
本足球目前走在前面的重要原因：“日
本足球近年来真的就是一点点地在做
事情，做得非常有耐心，他们从教练员
的培养、对青训的重视、普及足球人口
和提高精英阶层的水平这四点去提升
整个国家的足球水平。在中国，大家
可能更关注精英阶层的培养，也就是
关注一线队的成绩，其他三点就不如
日本这么重视了。我觉得如果仅靠浙

江FC，是无法改变中国足球的，但我
希望浙江FC能起到一个刺激的作用，
让中国足球受到一些影响，做出积极
的变化，这样才能让中国足球走到正
确的道路上来。”

冈田武史补充说：“所以我觉得如
果中国有更多浙江FC这样的足球俱
乐部，才会有更大的改变的可能，而且
浙江是人口和经济大省，但只有浙江
FC一家中超俱乐部，日本只有中国十
分之一的人口，却有65个职业俱乐
部。如果浙江能有更多的俱乐部出
现，足球水平可能就完全不一样了。”

尽管目前中国足球和日本足球的
差距很大，但冈田武史表示他当球员
的时候，日本队是赢不了中国队的。

“不要说中国队，我们当时连马来西亚
队都踢不过。进步和改变需要时间，
也需要耐心，更需要有正确的方向。”

那么中国足球需要多久才能赶上
日本足球？冈田武
史说：“这需要中国
足协牵头，如果能
统筹起来做好，我
觉得可能不久就会
赶上。当然这需要
有计划，能按照计
划去执行，然后十
年和二十年后，中
国足球就能达到一
定的水平。你想，
十年后十岁的孩子
就是二十岁了，二
十岁的孩子就是三
十岁了，他们就是
一个国家足球的重
要力量了。”

“这边的孩子技术上
和日本孩子没有差距”

“日本足球非常有耐心
中国足球更注重一线队”


